

■太平洋戦跡巡りツアー 参加者の声

「1日のフリータイムをどのように過ごそうかと考え、仲間と相談したら英霊にお参りをしたいというのでこのツアーに決めました。今回で4回目の訪問で今までダイビングがほとんどでしたが、大学の同級生7人とグアムを訪れ、別の視点からグアムを見る事ができました。芳賀さんの時系列に沿ったグアムの歴史の説明は良く理解できました。特に太平洋戦争の米軍との激戦の模様は涙なくして聴くことは出来ません。」

「太平洋戦争がどのような状況によってひき起されたのか、その後日本の対応はどのようなだったのか？歴史にもし』が適用されるなら日本はどうすれば良かったのか、これからも考える必要があると思いました。現在の日米関係(特に沖縄の基地移転)に反映させるとしては日本国民はどのような行動をとるべきか、考えてみようと思います。我々少人数のグループながらスミズミよく気配りをして下さり有難うございました。」
(70代男性)

「ありきたりの観光ではなくグアムの生の姿を少しでも感じとりたかったから参加しました。芳賀さんの『日本がなぜグアムの地で戦争をしたか、を知らないことは日本人としては恥ずかしいこと』という言葉が一番印象に残っています。今回私達はグアムで挙式をあげ、その後の旅行での参加でしたが、その間、結婚に対する不安や相手に対する不満に思い悩んでいましたが、そのことがあまりに小さいことであることを感じ、さらに恥ずかしくなりました。

「私は過去に『自分さがし』や『価値観を変えたい』とのことで一人旅を(インド等)しましたが、いくら貧困の地に行っても、行った人間が(そこで何かを)感じよう、とななければ何も見えないことを感じました。我々は見たくないものを見ようとしないようにしちゃいます。自分の姿勢したいでグアムでも日本国内でも価値観は変えられるものだと感じました。日本人が目を背けていることに目を向けさせる重要な意義がツアーにあると思いました。」
(40代男性)

「ケン芳賀さんによる戦争時の話はとても感銘を受けました。学校やテレビでの情報しかなく実際に戦地で聞くと、当時をいろいろ想像し、涙が出そうになりました。修学旅行で芳賀さんの話を聞いていた生徒さんが『兵隊さん、ありがとうございました』といった聞き、同じ気持ちになりました。先人達の想いや気持ちを無にしてはいけないと思います。自分に何ができる、何をすべきかはよくわからないのですが、色々と考えながら生きていこうと思います。また参加したいです。ガイドは親切にいろいろな事を教えてくれて最高でした。英語が理解できなくて、わからない事もあったので英語も勉強しようと思いました。観光は、マリンスポーツとショッピングという概念でしたが、未知なる大自然や文化、歴史を紹介してくれ直に体験できるのがとても魅力です。ありがとうございました。」
(30代女性)

「はがさんの日本軍上陸のお話や、グアムでの戦況などのリアルなお話は、今まで聞いた事がなかったので、とてもタメになりました。歴史に興味を持てた瞬間でした。日本史も良く理解していないのに、世界史を学んだのを、少し後悔しました。もっと日本のことを探って、今の自分の生活に感謝したいと思います。歴史を含めて、日本を好きになれたらしいなと思います。ショッピングは飽きたけれど、これからも、私たち若者の為に続けてください。ありがとうございます。」
(19才男性)

「芳賀さんのお話に引き込まれました。改めて日本人である事を認識させて頂きました。我々の先人達がどのような時代を生き、どのような想いを伝えたかったのか、想像するにはあまりにも浅はかでおろかな自分を知ります。大自然の中で初めて顔を合わせる人達といいようのない連帯感を頂戴しました。私も何をしたのかではなく、振り返ってどう生きたのかを伝えられる人間になりたいと切に思います。今回のお話と経験は激流にもびくともしない海の岩のように困難にも毅然と絶え抜いて本当の強さを身につければいいと思わせん。最後になりましたが、芳賀さんのおっしゃった『愛国心』をそっと心にとどめて日本に帰り生きてまいりたい、と想います。ありがとうございます！！」
(30代男性)

「太平洋戦争の日本軍の勝利と防戦、そして敗戦と一連の戦跡をめぐり、当時の戦のすさまじさに思いを新たにした。グアムは観光の島であると思っていたが、戦争の歴史は日本の若い人に伝え継いで行く必要を感じた。ガイドの芳賀氏に多謝」
(70代男性)

「ケン・芳賀さんのツアーに参加させて頂くのは2回目ですが、グアムの歴史や戦争の話など、何度も聞いて感銘を受けます。特に今の日本の教育に対するご意見など我々が日々思っててもなかなか言えない事をズバリ言っていただけるのですっきりします。グアム観光に来る日本人に、昔ここで何があったのか、ここで日本を守るためにどれだけの犠牲が払われたのか、末永く伝えいただきたいと思います。」

「このツアーはショッピングや水遊びだけではない、グアムと日本の関係を深く伝えていくけるのではないかとおもいました。次回はぜひ防暑服にゲートルを巻いて山歩きをしたいものですね(笑)。ありがとうございました。」
(40代男性)

「偶然仲間の紹介で何をする目的もなく案にのった。芳賀氏の見識の深さには感心した、話し方といい、内容といい、今までのガイドとは全く異なり、参加してよかったです。グアムの様々な歴史について色々と知り得たことは有り難かったです。単なるレジャーしかない島のイメージを変えた。他の友人、知人にもグアムを訪れるなら是非このツアーを紹介したい。」
(70代男性)

「戦争と歴史の話をきけると聞き、自分達だけではなく子供達にも何らかのインフルエンス(影響)が与えられたら…と思った。グアム、サイパンはかつて戦場で多くの日本人が命を落とされた、というのは一応知ってはいましたが、詳しい話が聞けて良かったです。日本の歴史でヤマタイコクの事を勉強する事はあっても近代、とりわけ1900年代の事、WW2の事は教科書にもなく、もっと今後の日本の将来のために『戦争を知らない世代』は知るべきだと思いました。渡米時、ESLで一緒に学んだ中国、台湾、韓国の友人は戦争で日本から受けた事を語り継がれていっている(祖父母から)と聞きました。大切な事だと思います。戦争で国を守る為に自らの命を犠牲にしていった方々に感謝です。」

「このツアーは祖先とまではいかないまでも祖父母の方々がしてきた出来事を知る貴重な体験。そういう人たちがあって今の幸せがあるのだな、と実感できると思います。感謝！」
(40代男性)

「妻の興味に誘われて参加しました。ここで兵士の皆さんには頑張っていたんだなと感じながら今の自分の頑張りの足りなさを痛感しております。グアムは3回目で、楽しい事しか(海やショッピング)体験していなかったのですが、今後訪問する際は手を合わせてから感謝の気持ちをもって楽しませて頂きたいと思います。泣けるツアーは初めてのことでした。家族みんなで今回の体験のすばらしさに感謝しています。皆様のご活躍を祈念申しあげます。」
(40代男性)